

P. Marian DUDA
Président du Comité d'Organisation
de la VIème Journée Mondiale de la Jeunesse
Częstochowa - Jasna Góra 1991

VIème Journée Mondiale de la Jeunesse Częstochowa, 14-15 août 1991

«Les fils de Dieu sont frères...» (de l'hymne de la VIème JMJ)

1. Jasna Góra (Le mont clair), Częstochowa, où depuis six siècles, on vénère l'icône de la Vierge Marie, a été choisie par Dieu comme lieu d'une rencontre entre les jeunes gens qui «ont reçu l'esprit du fils». Cet esprit leur a permis d'appeler Dieu: «Abba» (Rm 8,15). Le lieu et le temps de cette rencontre préparée par l'Esprit Saint avaient été désignés par le pape Jean Paul II, qui est, depuis longtemps, lié spirituellement à Częstochowa.

Il avait voulu faire connaître cette expérience et adresser ce message, si important pour lui et pour le peuple qui «ici s'est toujours senti libre» (J-P II, 3.06.1979 à Częstochowa), à tous les chrétiens et en particulier aux Européens. De cette expérience ont pu bénéficier des jeunes de l'Europe de l'Ouest qui depuis des années faisaient des pèlerinages à Częstochowa. Cette possibilité n'était pas donnée aux jeunes de l'Europe de l'Est qui ne pouvaient pas exercer librement leur foi en raison du système politique.

Mais pour la première fois ces jeunes, par miracle, avaient pu passer la frontière de L'ex-Union Soviétique, sans passeport, grâce à la permission du premier ministre soviétique. Etonnés, n'en croyant pas leurs yeux, ils se demandaient si cela pouvait vraiment exister et se réjouissaient de cette liberté.

...et l'heure de la liberté est arrivée!

2. La chute du communisme en Europe centrale et orientale et surtout en URSS a donné à ces nombreux pays, jusque là opprimés, une nouvelle vision de la liberté. On a pu aboutir à la fin d'un système de violence grâce à l'inspiration

Ks. Marian DUDA – dr teologii w zakresie teologii moralnej, dr hab. teologii w zakresie teologii pastoralnej, dyrektor WIT i profesor stały teologii pastoralnej, dyrektor Podyplomowego Studium Pastoralnego dla Kapłanów, kierownik Sekcji Licencjackiej Wydziału Teologicznego UP JP II w Częstochowie

chrétienne du Syndicat «Solidarność» polonais et d'autres mouvements luttant pour la liberté des pays de cette partie du monde.

Jean Paul II ne fut pas seulement l'inspirateur politique de ces transformations. Il fut le véritable «père» de ce rejet pacifique du système du péché structurel constitué par le socialisme réel: un régime socio-politique athée et antihumanitaire.

Le Pape a voulu montrer, en particulier aux jeunes qui constituent l'avenir du monde, une force qui fait tomber les murs de l'inimitié. Cette force, c'est une union indissoluble des enfants de Dieu dans L'Esprit Saint.

Le Saint-Père n'a pas voulu engager un dialogue avec les jeunes uniquement sur la liberté qu'on a reçu mais aussi sur celle dont on est chargé.

Face aux conceptions destructives du libéralisme proclamant une liberté sans limite, le Pape, qui lutte contre une fausse théorie de la liberté annoncée par le marxisme et le libéralisme individualiste, a rappelé aux jeunes l'essentiel de la liberté chrétienne. Grâce à cela, il a voulu les former et les préparer à la vie dans de nouvelles conditions et les inviter à l'évangélisation.

... et les jeunes ne l'ont pas déçu

3. Plus de 1,5 million de jeunes avaient répondu à cette l'invitation du Pape qui avait inspiré cette rencontre częstochovienne.

150 milles jeunes de l'Est dont les plus nombreux étaient les Biélorusses, les Russes, les Ukrainiens, les Tchèques, les Slovaques, les Lituaniens, les Kazakhs, les Hongrois et les Roumains ont rencontré des jeunes de l'Italie, de la France, de l'Espagne, du Portugal, de l'Allemagne, de la Belgique et de la Suisse. Les 1,5 million de Polonais qui avaient accompagné leurs amis étrangers n'avaient apporté qu'un fond religieux et organisateur.

Grâce à la VIème Journée Mondiale de la Jeunesse, les jeunes ont pu s'enrichir religieusement, moralement et culturellement.

Pour ceux qui avaient des difficultés matérielles, les organisateurs avaient prévu un transport ferroviaire gratuit pour qu'ils puissent venir à Częstochowa. et ils avaient été accueillis dans les familles polonaises.

Les jeunes de l'Ouest ont pu ressentir la richesse spirituelle de leurs amis de l'Est grace à leurs témoignages de foi, leur spontanéité, leur sincérité et les spectacles culturels rayonnaient de joie.

Quelques heures du séjour avaient suffi aux jeunes pour créer une famille. Ils chantaient:

«Nous sommes tous frères,
nous sommes une famille.
Rien n'obscurcit cette vérité
son heure est arrivée».

Une joie commune s'était transformée en jeu qui avait gagné toutes les rues et toutes les places de Częstochowa devenue alors «capitale de la jeunesse».

... et ils demeuraient en prière avec Marie.

«Maria Regina mundi,
Maria Mater Ecclesiae
Tibi assumus, Tui memores, Vigilamus».

4. Les jeunes avaient été accompagnés par des signes-symboles qu'ils présentaient au cours de cette réunion: la croix, l'Évangile, le cierge pascal, et l'icône de Notre-Dame de Czestochowa. A travers ces derniers, ils exprimaient leur foi, leur espérance et le sens de la vie. Le Saint-Père a reçu ces dons spirituels en communion avec Marie, Mère de Jésus. Il a approfondi leur soif de foi. La clef de ces considérations étaient dans les mots de l'Appel de Jasna Góra chanté en ancien slave et en latin:

«Marie, Reine du Monde, Marie Mère de l'Église. Nous sommes près de Toi, nous nous souvenons de Toi, nous veillons».

Cela vaut la peine de citer quelques pensées du Pape prononcées à cet aéroport (sommet) de la jeunesse du monde:

«Si Dieu n'existe pas, homme qui es-tu?»

«Regardez la croix où «*JE SUIS*» prononcé par le Dieu signifie «*AMOUR*».

«*Je veille*» signifie que je veux devenir un homme de conscience...que je voie mon frère...que je reste solidaire des autres... *veiller* constitue une solidarité humaine fondamentale».

Le Pape a envoyé les jeunes vers tous les continents pour qu'ils éclaircissent les obscurités du monde grâce à la lumière de Jésus. Il a demandé: «Avec la force que Jésus vous donne, dites à tous que Dieu veut qu'ils deviennent ses fils. Que votre témoignage soit le levain pour un monde vraiment juste, solidaire et fraternel, un monde désiré par tous. Que Marie, Mère de Dieu et des hommes vous assiste sur ce chemin (15.08.1991).

...ce qui nous reste de ces jours-là

5. Après ces cinq années qui nous séparent de cette rencontre, résonne toujours dans nos oreilles et plus encore dans nos coeurs ce mot unique: «Abba- Père».

Cette parole nous oblige toujours, car nous nous rendons compte que toutes les grâces n'ont pas porté leurs fruits. Naturellement l'amitié en Christ des jeunes de l'Orient et de l'Occident nouée en ces jours fructifie. A partir de cette rencontre des contacts se sont créés et multipliés entre des groupes moins nombreux et des communautés qui, malgré la diversité de leurs origines géographiques européennes, ont la conscience d'appartenir à une seule et même Église: l'Église du Christ, malgré les différences de traditions et les richesses respectives de chaque

peuple. Cette Eglise organise une aide réciproque par l'intermédiaire de dons spirituels et matériels, et surtout par l'échange et communication de personnes en chair et en os, qui continuent l'oeuvre commencée lors de cette rencontre à Czestochowa, même si ce travail et ces échanges ne provoquent pas de signes aussi spectaculaires et nombreux que cet événement de 1991.

Que les gens aient conscience qu'à l'origine de cette construction de l'unité européenne et du monde contemporain se trouve le Christ et que cette oeuvre est animée par le même Esprit Saint, constitue un fait nouveau. Ce phénomène ne témoigne pas seulement de l'unité chrétienne de l'Europe dans le passé mais de son unité dans le présent qui s'appuie sur des valeurs impérissables, authentiquement humaines.

Et c'est précisément cela qui constitue le but de la nouvelle évangélisation de notre continent. Cet oeuvre est déjà commencée. Il faut seulement la poursuivre avec les jeunes et l'appuyer dans sa réalisation.

Alors, de plus en plus de nos jours et dans l'avenir, les jeunes générations des Européens, à l'Est et à l'Ouest, seront capables de s'ouvrir à l'Esprit Saint pour recevoir de nouvelles énergies et pour construire une nouvelle humanité vivante comme une famille des enfants de Dieu:

«Parce que l'Eglise
comme l'arbre de la vie
pousse ses racines dans l'éternité
imprègne notre quotidien et nous révèle Le Seigneur» (L'hymne de La VIème MJM)

Que les jeunes, en participant aux prochaines journées mondiales créent encore quelque chose de nouveau et enrichissent d'une profondeur et d'un sens toujours nouveaux ces grandes expériences de fraternité, de joie, de confiance dans les rayons de l'amour du Coeur de Marie et sous le regard miséricordieux de Dieu Notre Père.